

ENFATIZÓ QUE ACABARÁ CON LAS 'PALANCAS' EN EL MAGISTERIO

Sedesol quedará en Oaxaca: AMLO

El tabasqueño adelantó que el ex funcionario estatal, Adelfo Regino Montes, será el próximo titular de la CDI

CARLOS A. HERNÁNDEZ

El candidato presidencial de la coalición "Juntos haremos historia", se comprometió en la entidad a terminar las dos súper carreteras pendientes y a revitalizar la región del Istmo; además, ante una multitud reunida en inmediaciones de la Plaza del Valle en la capital oaxaqueña, hizo el anuncio de que de ganar la Presidencia de la República traerá al estado la sede de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol).

Afirmó también que en el primer trienio de su mandato someterá a consulta ciudadana la continuidad de su gobierno, lo cual se llevará a cabo en la elección intermedia de 2021, donde se les entregará a los votantes una boleta para



FOTO: LUIS ALBERTO CRUZ

El tabasqueño tuvo un recibimiento plétórico en inmediaciones de Plaza del Valle, en la capital oaxaqueña.

preguntarle a la gente: ¿Quiéres que continúe el presidente de la República o que renuncie?

Acompañado de su esposa Beatriz Gutiérrez Müller, el candidato puntero en las encuestas reiteró que "el pueblo pone y el pueblo quita; no solo habrá democracia representativa, también tendremos democracia participativa".

Junto a diversos candidatos a puestos de elección por los partidos que integran la coalición "Juntos haremos historia", (Morena, PT y PES), el aspiran-

te presidencial afirmó que no habrá reelección, "con seis años va a ser suficiente para sentar las bases de una patria nueva entre todos e instaurar una nueva democracia en el país".

"Vamos a terminar con la compra indigna y perversa del voto, tampoco se va a traficar con la necesidad de la gente, debido a que las elecciones serán libres y limpias, pues actualmente hay más democracia en Guatemala que en México y eso es una vergüenza", anotó.

Carreteras, barril sin fondo

"Vamos a darle atención especial a Oaxaca y desde ahora hago el compromiso de concluir las dos súper carreteras inconclusas, tanto la de Oaxaca - Istmo como la de Oaxaca - Puerto Escondido, las cuales, enfatizó, se han convertido en un barril sin fondo", lanzó.

"También les digo que vamos a impulsar el proyecto del Istmo de Tehuantepec y comunicar a los países de Asia con la Costa Este de Estados Unidos".

INFORMACIÓN 6A



FOTO: CORTESIA

El aspirante presidencial respaldó al candidato a la presidencia municipal de Santa Lucía del Camino, Dante Montaño.

SUPLEMENTO ESPECIAL



¡SUAVE PATRIA!

México debuta hoy ante Alemania en el Mundial de Rusia 2018, aunque los teutones son favoritos, el Tri se aferrará al espíritu futbolístico para intentar conquistar la hazaña y cambiar la historia. 4Y5C

BÚSCALOS HOY

UN VAGÓN DE ESTENOPOS

el imparcialito

LA HISTORIA del Día de la Madre, una fiesta poco celebrada

UN VAGÓN DE ESTENOPOS

ELECCIONES 2018



BENEFICIARÁ AMLO A RIOBÓO: ANAYA

El relevo de Grupo Higa en contratos con el gobierno federal será Grupo Riobóo si Andrés Manuel López Obrador gana la Presidencia de la República, afirmó el candidato de Por México al Frente, Ricardo Anaya.



BUSCA MEADE QUE TABASCO LO APOYE

En la tierra de su adversario Andrés Manuel López Obrador, el candidato del PRI a la Presidencia de la República, José Antonio Meade Kuribreña, dijo que su deseo es que los tabasqueños lo quieran tanto como a un paisano.

(INFORMACIÓN 7A)

DEFINEN MAÑANA CONTINUIDAD DEL PARO

El magisterio oaxaqueño definirá este lunes en asamblea estatal si se levanta o no el paro de labores y el plantón en el Zócalo capitalino. (4A)



ATROPELLAN A DOS MEXICANAS EN MOSCÚ

Un conductor de taxi embistió e hirió este sábado con su coche a ocho personas, entre ellas dos mexicanas, en el centro de Moscú, indicaron las autoridades. (10A)



Inauguran Plazuela de la Libertad de Expresión

YADIRA SOSA

EL PRESIDENTE municipal de Oaxaca de Juárez, José Antonio Hernández Fraguas, inauguró ayer la Plazuela de la Libertad de Expresión, como un espacio de esparcimiento familiar y de actividades culturales o artísticas.

En la Plazuela, donde se colocó el busto del periodista, escritor y político oaxaqueño, Ricardo Flores Magón, el edil destacó la necesidad de recordar y vivir la memoria de quienes han participado en la construcción de un mejor país.

Ante integrantes de la Asociación de Periodistas de Oaxaca (APO) y el rector de la Universidad Autónoma "Benito Juárez" de Oaxaca (UABJO), Eduardo Bautista Martínez, el edil afirmó que la inauguración de este espacio ubicado en las calles de Rayón y Santos Degollado, se realizó con el apoyo y consenso de los vecinos.

Luego de señalar los canales de vinculación que han logra-



El presidente municipal, José Antonio Hernández Fraguas, encabezó el acto.

do con la UABJO y las diferentes instituciones de educación superior instaladas en el municipio, Hernández Fraguas agradeció que este espacio se haya dado en un ambiente de unidad y concordia.

Reiteró su reconocimiento a quienes apoyaron la creación de este espacio, en recuerdo a un hombre que tuvo el ideal de cambiar a la sociedad en la búsqueda de un mayor progreso.

Atacan en Berlín a dos jóvenes mexicanos

AGENCIAS

DOS TURISTAS de nacionalidad mexicana resultaron hoy heridos de gravedad al ser agredidos con un cuchillo en un tren de cercanías de la línea circular de Berlín por un desconocido, que tras el ataque emprendió la huida.

Los jóvenes, de 19 y 21 años, fueron trasladados al hospital

donde fueron operados y están fuera de peligro, según informan los diarios "Bild" y "Berliner Zeitung" en base a declaraciones de la policía.

Los dos turistas mexicanos y una mujer, de 37 años y nacionalidad alemana, se enzarzaron en una discusión con el desconocido cuando el tren en el que viajaban se encontraba en el barrio de Prenzlauer Berg. (10A)

QR code

Red EMPRENDEDOR

http://emprende.imparcialoaxaca.mx

Barcode

0 742832 652537

Política

CORRUPCIÓN: HUMANO
MUY HUMANO
CIPRIANO FLORES CRUZ
INFORMACIÓN 8B

B

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA / Diseño: Guillermo Antonio ATRISTAIN

imparcialoaxaca.mx

capital@imparcialenlinea.com / Teléfono 501 83 00 Ext. 3174

HOJA POR HOJA

• MARIO DE VALDIVIA •

Hoy, en otro Mundial de Futbol

En memoria del leal amigo oaxaqueño Santos Lázarez. QEPD

El miércoles 11 de junio de 1958, un no muy conocido delantero del club Irapuato, Jaime Belmonte, anotaba en el minuto noventa el gol que le daría a México su primer punto en campeonatos mundiales de balompié. Se jugaba contra la selección de País de Gales en el estadio Rasunda, de Estocolmo, Suecia. Era el quinto Campeonato Mundial de Futbol y era la cuarta vez que México participaba en esa justa. En sus anteriores participaciones 1930 Uruguay, 1950 Brasil y 1954 Suiza, había quedado en último lugar, sin conseguir puntos. Suecia no fue la excepción y quedábamos en el lugar 16 y último otra vez, como se repitió en 1978 en Argentina.

El entrenador formal era el español Antonio López Herranz, pero atrás de él estaba Ignacio Trellez, que ya fue el técnico en 1962, cuando en Viña del Mar, Chile, se lograba por primera vez un triunfo, esta vez ante la ya clasificada Checoslovaquia por 3 a 1, que resultó subcampeona.

Hoy domingo 17 de junio, México participará por decimosexta ocasión en una Copa del Mundo. Iniciaré contra Alemania, equipo campeón del mundo y por ello revisaremos algunas estadísticas curiosas.

Desde 1930, México ha tenido 40 entrenadores. Alemania sólo 10. México no ha llegado jamás al "quinto juego", aunque en 1970 pasó a cuartos de final (cuarto juego) cuando sólo jugaban 16 equipos y ahí quedó. A diferencia, Alemania ha sido semifinalista en 13 ocasiones, habiendo obtenido un cuarto lugar; 4 veces tercer lugar; 4 subcampeonatos y ya acumula 4 copas del mundo (una "Jules Rimet" en 1954 y tres Copa FIFA en 1974, 1990 y 2014). Su primer entrenador, Sepp Herberger lo fue durante 28 años y su sucesor y asistente Helmut Schoen, por 14 años; Franz Beckenbauer lo fue por 6 años. El actual entrenador Joachim Loew tiene 12 años al frente de la selección campeona del mundo. Esos registros marcan una de las grandes diferencias entre un conjunto de alto rendimiento y mucha consistencia, con un equipo mexicana tenaz pero que ha demostrado poca efectividad en las justas mundialistas.

En este torneo, México jugará también contra Suecia, una de las selecciones nórdicas del grupo vikingo, a quien la prensa mexicana menosprecia como si se tratará de algún conjunto caribeño de la Concacaf. Pero revisando los registros, Suecia ha llegado cuatro veces a las semifinales, habiendo sido ya cuarto lugar una vez, tercer lugar dos veces y subcampeona en 1958 cuando perdió frente a Brasil en aquel debut mundialista de Pelé a los 17 años de edad. Los rubios escandinavos han participado sólo en 12 campeonatos mundiales, pero su rendimiento es alto y aparte de las semifinales, siempre han pasado a las segundas rondas, cuartos y octavos de final, de manera que no se trata de un rival tan fácil como lo pintan. Su posición histórica es la número 10 de la tabla general.

Los numeritos finales (como decía Buck Canel, el gran cronista del beisbol) arrojan lo siguiente: Alemania ha participado en 106 juegos de copa del mundo; ha ganado 66 partidos, empatado 20 y perdido 20. México ha jugado 53 partidos, 14 ganados, 14 empates y 25 perdidos. Suecia ha sostenido 46 encuentros con 16 ganados, 13 empates y 17 derrotas. México ha jugado contra Alemania 3 veces, con dos derrotas y un empate. Con Suecia sólo hemos jugado una vez, en 1958, y perdimos 3 a 0.

El otro rival de México en la primera ronda es la República de Corea, que ha participado en 9 campeonatos mundiales y ya ocupó el 4º lugar en 2002, algo impensable para México hasta hoy. Sólo han jugado un partido, en 1998, con triunfo de México por 3 a 1.

La Selección Mexicana llega a Rusia con el desbordante entusiasmo de sus aficionados, la porra (hoy llamada "barra" en ese prurito de copiar todo del extranjero) como siempre, piensa que ganaremos la Copa Mundial, tal vez porque la asociamos con otro tipo de copa, la que siempre estamos dispuestos a empinar. ¡Salud! ¡Que le vaya bien a México!

mdevaldivia@yahoo.com



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

► El Cártel 22 hace el caldo de cultivo para perfilarse, una vez más, como sicario electoral. Ése es el plan y no otro.

DE PARADOJAS Y UTOPIÁS

• RAÚL NATHÁN PÉREZ •

Cártel 22: Enemigo público

1).- ¿El por qué el apelativo de Cártel?

Aunque en un contexto diferente al trasiego de droga, comercialización y negocios conexos, la Sección 22 devino desde hace mucho una especie de Cártel. Según Roberto Saviano —una autoridad en materia del narcotráfico— los cárteles tienen una estructura vertical, en donde un padrino al mando, tiene su vez un directorio de incondicionales que siguen a pie juntillas sus instrucciones en lo que negocios se refiere. (Cero, cero, cero. Cómo la cocaína gobierna el mundo, Anagrama, Barcelona, 2014, p. 34). Extrapolando, durante su larga hegemonía —23 años— teniendo bajo control del IEEPO, no contrató maestros sino sicarios, fanáticos e incondicionales. Su estructura es pues similar a un cártel criminal: sus capos amenazan, aterrorizan, bloquean, intimidan a la sociedad, han llenado la entidad de sicarios y halcones—directores, supervisores, jefes regionales—, lavan dinero —de las cuotas sindicales— y pretenden vivir como reyes— en hoteles que exigen les construya el gobierno en Huatulco y Puerto Escondido—. Los capos mayores y aún las babas de perico que están en las delegaciones, son dados a las bacanales. Engañan a maestras con el señuelo de

plazas, mejoras salariales y cambios de adscripción, lo que es una especie de trata.

2).- Como sicario electoral

En 2006 se echó la suerte de los oaxaqueños. En efecto, el movimiento magisterial fracasó. Y peor el que encabezó la APPO. Jamás pudo echar fuera al entonces gobernador Ulises Ruiz. Pero se cebaron en contra de la sociedad. Crearon un fantasma: la supuesta represión. De carníceros devinieron en inermes reses. Y la victimización les creó una coraza de invulnerabilidad. En ese año— como hemos comentado en otros domingos— la jornada electoral se realizó en un ambiente de zozobra y crispación. Barricadas y volantas de fanáticos creyendo hacer la "primera insurrección del Siglo XXI" —Diego Osorno dixit—. La primera incursión de AMLO fracasó en casi todo el país, pero en Oaxaca triunfó. Reptieron la dosis en 2010. Entonces al mando de Azael Santiago Chepi, hoy flamante candidato a diputado federal, se plantaron en el Centro Histórico. Y se levantaron para retornar a sus comunidades a promover el voto de castigo al PRI. Ganó Gabino Cué. En 2012, de nueva cuenta hicieron triunfar al "Peje". Es decir, el numerito ya lo tienen muy bien aprendido.

3).- Y siguieron haciéndole al mártir

Con el pretexto de la evaluación, el Cártel volvió a las andadas en el proceso electoral federal de 2015. Hicieron cuanto pudieron para boicotarlo. Quema de urnas, amenazas a los votantes, acoso en casillas. Roque Coca Gómez —uno de sus íconos— fue uno de los actores. Pero fue liberado en mayo de 2017. Hubo otros detenidos. Activistas del Cártel 22 y adláteres recorrieron las calles en afán intimidatorio. La Fepade sólo tomó nota. El 19 de junio de 2016, el Movimiento Democrático de los Trabajadores de la Educación (MDTEO), "se llenó de gloria": se agenció a las víctimas de Asunción Nochistlán. Ninguno de los ocho muertos era maestro. Y de ahí pal real se convirtió en un ente intocable, impune y rapaz. Dos efemérides tiene para festejar su falso martirologio: 14 de junio de 2006, día del fallido desalojo; 19 de junio de 2016, conmemoración de "la represión" en contra de su movimiento. Pero nunca admitirán la presencia de armas de fuego, de grupos radicales y más de doscientos policías estatales y federales heridos. El numerito de la victimización les ha salido de maravilla. Si alguien lo duda que pregunte a la CNDH o a la local, DDHPO.

4).- Plan con maña

La negativa de la CNTE en tirarse al piso con AMLO vulne-

ró la relación con el Cártel 22. El plan era reventar el paro indefinido el 4 de junio. Pero los capos de huarache, Eloy López y Genaro Martínez, ya tenían su plan. Y se adelantaron una semana. Desde que inició el gobierno de Alejandro Murat saben que —siempre dijimos que era una torpeza— él encabeza las mesas de diálogo. Y sobre ese argumento se lanzaron. Su pliego de peticiones carece de fondo. Las exigencias son temas suntuarios: parque vehicular, hoteles, dádivas. Pero recibieron un revés que se está convirtiendo en una bola de nieve: que el diálogo sea público, de cara al pueblo, transparente y sin mañas. Mañana definen si su desinflado movimiento continúa. El plan perverso es llegar al 1 de julio.

BREVES DE LA GRILLA LOCAL:

—El proceso electoral será histórico. Sí, pero no sólo por las elecciones concurrentes, sino por lo asfixiante y sofocante. Después de meses, mucho pedimos que ya pare este suplicio. Ver las mismas jetas todos los días en TV; los mismos discursos, promesas y balandronadas, ya son ofensivas al sentido común. Lo bueno es que ya termina este infierno.

Consulte nuestra página: www.oaxpress.info y www.facebook.com/oaxpress.official Twitter: @nathanoax

COLUMNA SIN NOMBRE

• ARISTÓTELES GARCÍA MORI •

Que se termine el tormento

En lugar de encuestas pagadas, deberíamos recurrir al oráculo de Delfos Xochimilco. El Mapache Guasón.

Entre fútbol, campañas y aranceles de Trump, estamos sumergidos en una triada de noticias que no nos dejan voltear para otro lado. Cero noticias sobre cultura, no sabemos nada de otros deportes como el beisbol y el fútbol americano; el golf ha desaparecido del planeta, las corridas de toros sabe dios si aún existen y así las cosas francamente he decidido refugiarme en un par de libros que tengo pendientes por leer y quizá recurra a Netflix y las series turcas que son de lo mejor.

Ni aunque me pagaran vería la serie de Luis Miguel y menos la de José José. Estoy saturado de las posiciones del

señor López Obrador, que ya se lanzó contra el historiador Enrique Krauze, llamándolo algo así como ¿conservador orgánico?, y otras frases que desde luego no tienen explicación alguna; por cierto señala que "ya está pateando el bote", "que este arroz ya se coció" y quién sabe cuántas tarugadas más, al grado que me hace pensar que si así va a gobernar y de ese tono serán sus discursos, bueno, mejor me nacionalizo yucateco.

Francamente pienso, es un decir, que no se debe celebrar antes de tiempo porque dice el dicho que del plato a la boca se cae la sopa, y sobre todas las cosas porque Pepe Mid no ceja en su empeño de bajarlo de la nube en la que anda montado, y en un chico rato nos da una sorpresa de última hora.

INFORMACIÓN 8B

DEBATES Y DESLINDES

• GABRIEL PEREYRA •

Esto no se acaba hasta que se acaba

Todo parece indicar que las campañas electorales se han terminado y que en México, la educación se ha degradado y se ha empeñado en hacerlo futbolero y analfabeta funcionalmente, nos vamos a dedicar a ver cuáles son los juegos del campeonato mundial del futbol y a cruzar los dedos para que el equipo de Emilio Azcárraga y la Federación Mexicana de Futbol logre pasar de los cuartos de final. El último acto solemne de las campañas presidenciales fue el debate de los candidatos presidenciales en Mérida Yucatán; si analizamos lo que han dicho los comentaristas políticos de uno u otro signo, todos ganaron como en una fiesta de los Óscar. Uno por la mejor actuación, otro por el mejor argumento, otro por la dirección. La verdad es que según los indicadores, encues-

tas y lo que le dicen las tripas a los políticos los números de preferencias de los votantes no han cambiado. Sigue estando adelante AMLO y atrás están el candidato del PAN y del PRI, despedazándose entre sí y según estos ejercicios matemáticos todo parece indicar que tendremos una votación en la que habrá tres contendientes y no dos como se estaba especulando hace unas semanas. Independientemente de lo que se opine de las encuestas y lo que se ha estado haciendo para desprestigiarlas, el candidato de Morena, Andrés Manuel López Obrador, está recogiendo lo que ha sembrado, 18 años de lucha en el escenario de las campañas presidenciales, cuatro o cinco recorridos por toda la República Mexicana.

INFORMACIÓN 8B



TEXTO Y FOTOS:
LEOBARDO GARCÍA REYES

EL SUB campeón CMD La Raya no echó a perder las oportunidades de gol que se presentaron y terminó goleando 4-1 a Los Repres, en el arranque de semifinales del Torneo de Fútbol para Veteranos de la Liga Premier.

Al filo de las 8:00 horas dieron comienzo las acciones, Edgar Vicente Ojeda, Isai Luna y Francisco Márquez formaron la tripleta arbitral que marcó el inicio de las acciones.

Las acciones fueron parejas en sus primeros instantes, poco a poco La Raya tuvo sus primeras aproximaciones de

FUTBOL DE VETERANOS Rumbo a la final

peligro, logrando el primer gol al 25 de juego, por conducto del experimentado Paul Ramírez, quien venció al cancerbero Mario Ambrosio.

Con la ventaja en el marcador mostraron más seguridad a la ofensiva, ante unos Repres Clevo que no atinaban a reaccionar para contrarrestar la ofensiva del rival, que seguía produciendo oportunidades de gol.

Al 38 de juego, César Matus marcó el segundo gol para La

Raya, con ello prácticamente aseguraban la victoria y al mismo tiempo daban un importante avance rumbo a la final.

Para la segunda mitad, La Raya mantuvo el control del partido, no dejó oportunidad, sin embargo, Los Repres Clevo tuvieron una excelente reacción tratando de descontar en el marcador.

Fue al 50 del tiempo corrido cuando Esteban Antonio dio esperanza a su equipo, al

descontar para el 2 goles por 1.

El gol dio esperanza a Los Repres para aspirar a la igualdad. Pero al 63 del tiempo corrido Paul Ramírez recuperó la ventaja, para el 3 goles por 1.

Y aprovechando la descoordinación del rival, dos minutos más tarde, Carlos M. hizo el 4 goles por 1.

En la otra semifinal, Club 710 se impuso por la mínima diferencia de un gol al Deportivo Las Palmas.

DOMINGO 17 de junio de 2018, Oaxaca de Juárez, Oax.

EL IMPARCIAL

SÚPER Deportivo



Editor: Eduardo SALUD SALUD / Diseño: IGOR MARTINEZ CUEVAS

imparcialoaxaca.mx

superdeportivo@imparcialenlinea.com / Teléfono 501 83 00 Ext. 3175

JUEGOS POPULARES Hay seleccionados

TEXTO Y FOTO:
FRANCISCO RAMOS DÍAZ

UNA DOCENA de competidores de distintas regiones de la entidad lanzaron sus mejores trucos en el Skatepark Las Águilas, con el objetivo de clasificar a los Juegos Nacionales Populares (JNP) 2018 que tendrán como sede Oaxtepec, Morelos del 8 al 11 de julio.

La adrenalina, emoción y buen ambiente invadieron el inmueble durante la eliminatoria Estatal.

A esta cita llegaron únicamente los campeones de las fases municipales y cumplieron con un gran evento.

Las rondas de calentamiento iniciaron a las 12:00 horas, bajo un clima favorable, apto para que los patinadores hicieran de las suyas en el concreto.

Tras unos minutos de calentamiento se dio paso a la primera ronda, en la cual los participantes tuvieron dos minutos para realizar sus mejores rutinas.

Posterior a las pasadas, los skaters zapotecas ejecutaron su mejor truco, en el área de su preferencia.

Eso no fue todo, ya que cada uno de los finalistas tuvo una segunda oportunidad, con el objetivo de mejorar su puntua-

ción.

Los jueces se encargaron de tomar en cuenta la mejor ronda y así determinaron a los campeones.

En la categoría 14-16 años se llevó el primer lugar Roberto Cruz, del municipio de Oaxaca de Juárez, y el segundo sitio correspondió a Nahúm Ramírez.

En el caso de 17-19 años salió con el brazo y la patineta en alto Omar Reyes, de Huatulco, y el segundo puesto fue para Alejandro Santiago.

Tanto el primero como el segundo lugar de cada categoría se ganaron su pase para la instancia Nacional, que se efectuará en Morelos, informó Jorge Morales, delegado de patinetas de los JNP.

En este marco, Jorge Morales invitó a los seleccionados a seguirse preparando, pues tendrán la responsabilidad de representar al skate oaxaqueño contra exponentes de distintas partes del país.

Por su parte, los competidores aceptaron la responsabilidad e invitaron a las autoridades municipales y gubernamentales a crear mayores espacios para la práctica del skateboarding, con lo cual elevarían gradualmente el potencial de los deportistas.

SELECCIONADOS

Categoría 14-16 años

- 1.- Roberto Cruz
- 2.- Nahúm Ramírez.

Categoría 17-19 años

- 1.- Omar Reyes
- 2.- Alejandro Santiago



Oaxaca está presente en el Campeonato Nacional Selectivo de fisicoconstructivismo y fitness 2018, que tiene como sede Guadalajara, Jalisco. La delegación oaxaqueña tiene como principales referentes a Valeria Espinosa Martínez y Omar Montes Colmenares

BELLEZA Y MUSCULO

FOTO: FRANCISCO RAMOS



► Ayer se realizó la eliminatoria Estatal.

LUCHAS ASOCIADAS OAXAQUEÑOS NO SON CONFORMISTAS

Después de la ON y NJ, los pancracistas locales se fijan nuevos desafíos

FRANCISCO RAMOS DÍAZ

CONTENTO, MÁS no satisfecho se dijo Arturo de Jesús Chávez Ramírez, presidente de la Asociación de Luchas Asociadas del Estado de Oaxaca (ALAEO), con

el desempeño de esta disciplina en la Olimpiada Nacional (ON) y Nacional Juvenil (NJ) 2018, celebrados hace unos días en la ciudad de Querétaro.

"Estamos muy contentos por el resultado, pero no satisfechos porque tenemos el compromiso de mejorar el resultado", precisó el líder de la ALAEO después de las 18 medallas, de las cuales tres fueron de oro, cinco de plata y diez de bronce, en los estilos Libre, Grecorromano y Femenil,

superando por tres más en comparación con el año pasado.

"Necesitamos trabajar más, aunque somos de los dos mejores deportes en Oaxaca", asumió.

De la misma forma aceptó que hay mucho trabajo por hacer en la Asociación, de la cual tomó las riendas hace una semana.

"Tenemos muchas metas por delante en nuestra disciplina, el deporte de Oaxaca necesita crecer y nosotros estamos

comprometidos a esforzarnos al máximo", confesó.

Sobre los planes posteriores a la máxima justa deportiva infantil y juvenil del país, informó que tienen el Campeonato Panamericano y el Campeonato Mundial Juvenil con Areli Solís y Cristian Santiago, para el cual esperan contar con el respaldo del Gobierno del Estado a través de la Comisión Estatal de Cultura Física y Deporte (Cecude).



► Quieren llegar más lejos en luchas asociadas.

FOTO: CORTESÍA



► Laura Guzmán, Julieta Álvarez y Beatriz Clavel.



► Fabiola Rodríguez y Fernanda Perea.

COCTELERA DOMINICAL

MINA

* Hoy celebramos el Día del Padre
* Oaxaca, sede del IV Congreso de Voluntarias de Cáncer Mamario



► Edna Benavides, Laura Conde, Ana Rosa Méndez, Martha Fernández del Campo, Ofé Rodríguez, Verónica Méndez y Mirna Treviño.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

Festejar el Día del Padre es un reconocimiento a esos hombres que son el fundamento de nuestros hogares, y quienes además tienen el regalo de la vida, que es tener un hijo.

Un padre es un guía, un amigo, un hombre que provee los medios para subsistir, pero también amor, protección y seguridad.

Es quien enseña a caminar y también quien impulsa como a un papalote para que podamos volar. Nos recuerda el camino cuando hemos torcido el rumbo y nos ayuda a levantarnos cuando hemos tropezado.

Debemos de festejar a un papá con sentido de responsabilidad, con sentido de amor y entrega, merece nuestra admiración y respeto, porque de él abrevamos.

A esa labor suya que por ser cotidiana muchas veces se vuelve imperceptible, debemos ponerla en su justa dimensión.

¡Feliz día del Padre!, quienes tienen la fortuna de tenerlos, quienes no, una oración por el padre ausente.

Plaza Antequera, tu tienda exclusiva en ropa para caballero y accesorios, ha recibido lo último que dicta la moda para esta temporada; para él, en las líneas Scappino, Mirto y Titto Bluni; sin olvidar unos cómodos zapatos 24 Horas, las alpargatas Baltarini confeccionadas en España, que son una delicia calzarnos, así como exclusivos perfumes. Recuerda, Plaza Antequera, en el corazón del Centro Histórico, en Hidalgo 819, recibimos tus tarjetas de crédito Banamex y American Express.

Después de tres largos meses de ausencia, nuestra querida amiga Pila Melgoza de Hoszpodar retornó a nuestra ciudad. Ella estuvo en Aguascalientes y Cancún, al lado de su querida hija Pili, yerno y nietos.

Quien prepara maletas con rumbo a Houston es Chola Casanovas, donde pasará una temporada al lado de su hijo, quien ahí radica.

Le deseamos su pronta recuperación a Paty Correa Arguelles, quien en días pasados fue sometida a una intervención quirúrgica en la Ciudad de México, a su lado como siempre sus queridos hijos. Como cada año,

Juan Manuel Cruz Mendoza celebró su cumpleaños al lado de su familia con una emotiva reunión que se llevó a cabo en su casa ubicada en San Felipe.

Preparan viaje a Los Cabos, el doctor Jaime Cortés Núñez y su esposa Eva Ricárdez Nobel, donde festejarán el Día del Padre, en compañía de sus hijos Rogelio, Tania, su linda nieta Natalia, su nuera Ashley Sliver y su yerno Jesús Cervantes.

JAH JOYERÍA JUDITH ARRIAGA te ofrece lo mejor en joyería de oro 14 quilates y plata .925. ¡Visítanos! Macedonio Alcalá 205 esquina Murguía y conoce nuestra nueva línea en accesorios de plata para caballero. Abrimos de lunes a sábados de 10:00 a 20:00 horas. Domingo cerrado. NO TENEMOS SUCURSALES.

Desayunito para festejar el cumple de Rosa María Zárate Rosas, el jueves pasado, en Casa Palmeras, que por cierto es un lugar muy agradable, con muy buena atención. Ahí estuvieron sus amigas Lety Pacheco, Rosabel Bustamante, Lupita Guzmán, Adriana Ocaña, Dorita Camacho, Gladis Rivas, Chelito Bustamante, Rosa Lilia Castellanos, Aurora Pérez,

Lupita Bache, Lulú Gordillo, Luz María Moreno, Luz María Ruiz, quienes lo pasaron de lo mejor.

El joven matrimonio de Jorge Emilio Truegas y Fernanda López Fagoaga, festejaron el cumpleaños de sus pequeños Mateo Emilio y Luca, quienes cumplieron 3 y 1 año de vida, respectivamente, por lo que reunieron a amiguitos y familiares para la partida del pastel.

El matrimonio de Jorge Castañeda y Sarita Álvarez Castillo, festejan este domingo con una comida el cumpleaños de su hija Sarita, allí por los rumbos de San Felipe del Agua, en donde se reunirán un buen grupo de familiares y amigos. Felicidades Sarita.

LO QUE ACONTECE POR AHÍ

Nuestra bella y rica ciudad de Oaxaca será sede del IV Congreso de Voluntarias de Cáncer de Mama, que dará inicio el martes 26 del presente en el Auditorio del Archivo de la Ciudad, ubicado en la Ciudad de las Canteras. A dicho congreso asistirán voluntarias de diferentes partes de

la República, como de la Ciudad de México, contando con la presencia de su presidenta nacional, Maite Beorlegui Estevez.

En la Ciudad de México, hace unos días, festejó su personal angelito la estimada Teté Zardáin de Caridad, rodeada del cariño de su esposo Ramón Caridad, de sus hijos y nietos. ¡Felicidades Teté!, que sigas cumpliendo muchos más.

Thera Alta Cosmética te invita a regalar salud y belleza a través de nuestros certificados de regalo canjeables por los servicios y productos que ofrecemos. Comparte con tus amigas faciales hidratantes, rizado de pestañas, diseño de ceja, peinado y el innovador maquillaje con aerógrafo. ¡Lucirán perfectas durante todo el evento! Solo en Thera Alta Cosmética. Para mayor información visita nuestra página web www.thera.com.mx o te esperamos en Fraccionamiento Rincón del Acueducto 106. Teléfonos 515 3670 y 951 128 3373.

Danaé Samara Canseco Ruiz llegó a la edad de las ilusiones, sus 15 años, por lo cual sus padres César Canseco López y Leti-

cia Ruiz Gopar invitaron a la misa de Acción de Gracias. Después dieron paso a la recepción que se llevó a cabo en el salón La Finca, donde reunió a sus padrinos, amigos y familiares.

Don Álvaro Obregón Cruz y su querida esposa Teté Villanueva de Obregón viajaron a Ciudad Victoria, donde él recibió una medalla por su valiosa participación en la educación.

La licenciada Frida Jiménez Valencia cumplió años en días pasados, en compañía de sus seres queridos y amigos más allegados.

Boutique Lyzzy, moda infantil ubicada en la calle de Eucaliptos número 315, en la colonia Reforma, donde encontrarás lo último en ropa infantil de la marca española Mayoral. Recibirá la mejor atención de su propietaria.

Plácemes en el hogar de Alejandro Leal y Ana Cristina Arnaud, por la llegada de una linda niña, que será bautizada con el nombre de Elena, ellos radican en la ciudad de Monterrey, por lo que realizó viaje especial la feliz abuela María Cristina Álvarez de Arnaud. ¡Enhorabuena!

La estimada Pila Ricárdez de Canela cumplió añitos el pasado miércoles, rodeada del cariño de su esposo Raúl Canela, de sus hijos y nietos.

Hoy estarán de grandes festejos y apapachos Lety Martínez Vasconcelos, Vicky Núñez de Reyes, Berenice Portillo de Iturrubarría, y el arquitecto Carlos Melgoza Castillo, pretexto de su cumple. ¡Muchas felicidades!

Abrazos y parabienes para Lizeth López Ayuso, quien festejó su personal cumpleaños rodeada del cariño de su esposo, familiares y amigos.

La guapa Liz Sorroza, fue agasajada hace unos días por un grupo de queridas amigas con motivo de su cumpleaños, ¡enhorabuena!

Bueno esto es todo por hoy, ¡feliz domingo en familia!

► Liliana del Toro, Gabriela Solano, Karen Ortiz, Alejandra Garza, María José Constantino.



EN

Escena

Papás
DEL ESPECTÁCULO

INFORMACIÓN 4E



E

Editora: Patricia Irene MERAZ CRUZ / Diseño: Luis Fernando RODRÍGUEZ MARTÍNEZ

imparcialoaxaca.mx

enescena@imparcialenlinea.com / Teléfono 501 83 00 Ext. 3172

LISBETH MEJÍA REYES

Con 16 nominaciones, *Sueño en otro idioma* se erigió como la favorita de los Premios Ariel. Al final, la cinta que narra la historia de los dos últimos hablantes de una lengua indígena se llevó seis estatuillas, incluida la de Mejor Película, en la ceremonia del pasado 5 de junio. Ernesto Contreras (Veracruz, 1969), su realizador, se abstuvo de competir en la categoría de dirección, por estar desde noviembre de 2017 como presidente de la Academia Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas (AMACC), encargada de organizar y entregar los galardones.

Para el director de *Párpados azules* (2007), *Las oscuras primaveras* (2014) y *Seguir siendo: Café Tacvba* (2010), los premios Ariel son solo la culminación del ciclo. Ahora solo queda esperar para publicarla en *blueray* o en alguna plataforma digital. A la par de ello, Contreras seguirá con sus proyectos al frente de la academia, además de estrenar la tercera y última temporada de *El Chapo*.

Recién galardonado con una historia que mantiene el hilo de sus producciones previas, en las que aborda las relaciones humanas y los problemas de soledad o incomunicación, entre otros, Contreras habla de *Sueño en otro idioma* y su papel en la AMACC.

-¿A qué atribuye el éxito de *Sueño en otro idioma* en los Ariel?

-Desde que decidimos hacer esta película, mi equipo, mi hermano Carlos y yo descubrimos que podría decir que era un proyecto con buena estrella, que llamaba la atención; fueron varios años de mucho trabajo de escritura, de desarrollo, posteriormente conseguir el financiamiento y demás. Y cuando por fin la compartimos por primera vez al público, en el Festival de Sundance 2017, en Estados Unidos, donde ganamos el premio del público (...). Y bueno, yo siempre he visto los Ariels como la culminación del ciclo de una película, aun cuando siga viajando

ERNESTO CONTRERAS

PIDE COMPETENCIA JUSTA EN EL CINE

El director de *Sueño en otro idioma* propone revisar y actualizar las leyes para que las producciones mexicanas tengan espacios en las salas

y concursando. Fue muy emocionante y halagador porque finalmente es el reconocimiento al trabajo de todo el equipo. Siempre he dicho que las películas no son mías, son nuestras.

Pone en la mira a las lenguas indígenas, a partir de un idioma creado y basado en un problema similar al que plantea la cinta...

Todo está inspirado en un artículo periodístico que llegó a manos de mi hermano Carlos, el guionista, que hablaba de estos dos últimos hablantes del ayapaneco, en una región de Tabasco (...). Nos pareció interesante y sobre todo importante hablar de este tema porque rara vez se toca en el cine lo que tiene que ver con las lenguas. Y era una oportunidad para hablar que una lengua no es solo un conjunto de palabras, sino una visión del mundo, conocimiento, una forma de comunicarnos con nuestro pasado y que a partir de eso podemos hablar de identidad, diversidad, amistad, amor y estos temas que se tocan. Descubrí la importancia de una lengua que se pierde, y que no es un problema de México, sino de todo el mundo.

Para Ernesto, *Sueño en otro idioma* significó una conexión con su abuela originaria del Istmo de Tehuantepec, la mujer que se empeñaba en hablar en zapoteco cuando todos se comunicaban en español. "Ahora, en la distancia, me doy cuenta que qué oportunidad perdida el no haber aprovecha-



do ese conocimiento y no haber entendido lo que para ella significaban sus raíces, su conocimiento, su cultura, y fue una manera para mí, como director, relacionarme con mi personajes".

-En Bollywood hay producciones en diversos idiomas de India, ¿considera que en México la inclusión de varias lenguas sea viable?

Sería increíble, pero no sé qué tan viable sea... El cine es una mezcla de industria y arte, hay muchos criterios que tienen que pensarse. Me encantaría que hubiera más directores que se interesaran en ello, pero

bueno, vamos a ver.

-Como presidente de la AMACC, ¿cuál es el panorama que percibe y cómo calificaría esta época?

-Creo que vivimos una gran época en términos de sus creadores, de directores, escritores, fotógrafos, músicos, actores, es un momento muy interesante en términos de lo que se está contando y sobre todo hay un abanico de propuestas. Hay cine muy comercial que funciona con un público, hay cine mucho más autoral y personal que funciona fuera de México o con un nicho particular en nuestro país. Hay temas pendientes como la exhibición,

necesitamos que todas las películas lleguen a sus públicos.

-Frente a esto, ¿qué retos y oportunidades tiene en la AMACC?

-Como academia, hoy se vive un momento muy interesante, tenemos una nueva sede, la Casa Buñuel, lo cual nos está permitiendo hacer un montón de actividades que antes no podíamos, como clases magistrales, talleres, conversatorios, laboratorios, con actores... La intención es acercarnos mucho más a la academia con la comunidad cinematográfica, pero también con el público. Hace tiempo, Ernesto señalaba que de 2014 a la fecha se produjeron 176 películas en el país, pero de ellas se estrenaron 80. Para él, esta disparidad tiene que ver con la regulación y legislación en cuanto a exhibición, tema en que se podrían adoptar medidas como las de Francia, "en donde no puedes exhibir una película en más del 30 por ciento de pantallas de todo el país".

"Por ejemplo, el segundo fin de semana que estrené mi película, el 96 por ciento de las pantallas estuvo ocupado por *Avengers*. Lo que busca es una competencia justa, de igualdad de condiciones".

-Entonces, ¿las leyes no están acordes a este momento?

Me parece que hay que re-

visarlas y actualizarlas, redimensionarlas en función de lo que estamos viendo como revolución audiovisual. Finalmente, no hablamos solo de las salas cinematográficas, sino de las pantallas que tienen que ver con plataformas digitales, con tablets...

-¿Ya no es solo cine, sino producción audiovisual?

-Creo que es una mezcla entre cine y producción audiovisual.

-Hablando de otras plataformas y productos, ¿qué viene para *El Chapo*?

-Se va a estrenar la tercera temporada, que filmamos el año pasado en Colombia, es la tercera y última. Fue una gran experiencia y esta tercera temporada es mi favorita.

-¿Qué importancia ve en que se retomen figuras como esta cuando incluso se menciona que las series las exaltan?

-Te puedo hablar de mi experiencia con *El Chapo*. Cuando me invitaron lo pensé mucho porque no sabía si era un proyecto que quería hacer, y cuando leí los guiones y cómo estaba planteada la serie, me pareció que era un trabajo muy serio, de mucha investigación, fundamentación, y que además no enaltecía a la figura, sino que la mostraba como parte de un gran sistema. Definitivamente, no la hubiera hecho si hubiera sentido que era la típica narco-serie; me interesó más por apelar a un *thriller* político.

-Ahora que vienen las elecciones, ¿qué espera del nuevo gobierno?

-Estamos a un par de semanas de saber qué va a pasar, creo que será un buen momento para replantear todos los pendientes que tenemos. Hablando de cine y de cultura, me parece que hay algunas propuestas interesantes. Primero veamos quién gana, ya que sepamos por supuesto que haremos todo lo posible para estar en contacto y plantear todas nuestras inquietudes.

-Ahora que vienen las elecciones, ¿qué espera del nuevo gobierno?

-Estamos a un par de semanas de saber qué va a pasar, creo que será un buen momento para replantear todos los pendientes que tenemos. Hablando de cine y de cultura, me parece que hay algunas propuestas interesantes. Primero veamos quién gana, ya que sepamos por supuesto que haremos todo lo posible para estar en contacto y plantear todas nuestras inquietudes.

